
克里斯蒂瓦对当今中国文化思考的启发

董　强

2009年 2月，茱莉亚·克里斯蒂瓦访华，法国使馆邀请我主持她在北京的法

国文化中心题为“一个欧洲女人在中国”的演讲，并担任现场翻译。早在三年前

法国使馆就曾经通知我，她将来访，请我预先留出时间，接待她，并为她翻译。

结果，由于她个人的原因，未能成行。

这一次，她是带着任务而来的，而且身份是法国“顾问议事会”的议员。这

个顾问议事会，被称为“第三议会”，她向我解释，是众议院、参议院之外的第

三大立法机构，主要由一些政界人士和各行各业的专家组成，专门为政府提供

建议，并起一定的监督作用。我猛然想起自己曾经通过原法国大使高毅的介绍，

在北京与法国原教育部长、哲学家吕克·费里见面讨论，他在辞去部长职务之后，

好像也去了那里担任议员，一问之下，果然是同一机构，这让我对克里斯蒂瓦

的这次来访有了比较清楚的认识。

也就是说，她不是作为著名的知识分子、女性主义专家来华进行学术访问，

而是身负公务。法国人在这方面非常讲究，不能利用公务而介入自己的私事。所

以，自始至终，克里斯蒂瓦都尽量少谈自己，而将话题集中到“文化多元性”

与“世界法语区”上面。因为，她的“公务”，就是来中国考察法语在全世界的

教学与使用现状，推广法语文化，推广法国的多元文化政策。

然而，在中国，人们并不完全买这个“公务”的帐。在人们眼中，她是“文

本”理论的大师级人物，是“互文性”的始作俑者；她又是继西蒙娜 ·波伏瓦之

后法国女性主义思想的新代表之一；她还是符号学的主要干将之一。对有些人来

说，她更是罗兰·巴特思想的启发者和继承人，等等。所以，所到之处，人们还

是围绕着她的著作，她的思想，提出问题。可以看出，她对此非常高兴，但总是

简明扼要地加以概括性回答，并不时要求人们就她的“公务”提出些问题。

由于是公务，她在北京停留的时间并不长。2月 24日上午，她先参观了北大

校园。中午，北大法语系宴请。下午，她与北大老师与学生座谈。北京一些与法国
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社科、文学有关的研究人员、教授也都来到了北大的民主楼，包括社科院的史忠

义研究员、首都师范大学的钱翰老师等。首都师范大学的黄晞耘教授也赶来了，

他是她的学生，跟随她在巴黎读了博士，最近还翻译了她的新作，《反抗的未

来》。北大的一些教师，如孟华、秦海鹰、田庆生、车瑾山、段映虹等人，也都在场。

那天不巧，她因为身体原因，嗓子发哑，说不出话来。为了节约时间，她要求大

家每个人都问一个问题，然后统一回答。从头到尾，她用最清晰、简练的语言，

压着嗓子，回答了所有问题，涉及到互文性，她与罗兰·巴特的关系，文学与电

影等问题，给我留下了深刻印象，也让我对她的演讲充满了信心。

就在此前一天，我收到了她的法语文本。本来是想直接做现场翻译的，因为

平常我的所有翻译都是现场进行的，然而克里斯蒂瓦坚持，必须事先将翻译好

的文本交给来听演讲的所有人。使馆的人不好意思地对我说，您就幸苦了吧。我

看到稿子很长，担心自己没有时间在这么短的时间里完成，就动员研究生帮忙，

每人给我先翻译一页的稿子，到晚上八点汇总。原来我以为，自己花上四个小时

进行校对、改动，就可以发出去了，先给听众一个基本稿子，现场再做些补充、

润色。结果，一看到学生陆续发来的稿子，吓了一大跳，基本不可用。原因是克

里斯蒂瓦的文字，非常紧凑，涉及面广，融合了各种社科、哲学、文学语言，学

生们无法把握。我就一边改、一边重译。等我舒了口气，从电脑前离开时，已经天

色大亮。我一看表：早晨八时。为此，我连夜足足工作了十二个小时。

功夫不负有心人。等到克里斯蒂瓦开始演讲的时候，我发现，她的要求是正

确的。假如我没有这十二个小时的工作，现场翻译她的东西，肯定会有许多纰漏

之处。由于稿子很长，第二部分，我要求她进行简要的复述，留出时间来，与大

家对话。她就完全脱离了稿子。现场反而变得更加活跃。而在回答问题期间，她更

是头脑清晰，回答的内容十分丰富，我一边翻译，一边发出由衷的感叹。最后作

为主持人总结的时候，我表达了我由衷的敬意。我认为，这是我很久以来没有听

到过的高水平的演讲。它的两个部分，前一部分涉及中国，后一部分涉及西方

（而且一半涉及欧洲，一半涉及美国），构成了完美的对称，带有一种真正的

文化对话的意味，我将之形容为“宛若一朵饱满的莲花”。

演讲结束后，使馆安排晚宴。法国文化参赞齐格勒先生特意让我坐在她的身

边，让我们继续讨论。她非常高兴，对我说了一些溢美之言，但让我高兴的是，
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熬夜工作，毕竟没有白费力气，因为她表示希望与我保持联系，有机会的话，

“共同合作”，并将她在巴黎的手机号码给了我。我很感动，因为法国人轻易是

绝对不会给手机号码的，那证明她是真正想与我继续接触。

5月份，我应刚刚被聘为联合国教科文组织特别文化顾问的范曾先生的邀

请，赴巴黎为他在联合国的一次演讲做现场翻译。无独有偶，这次联合国教科文

组织的活动主题，也是多元文化。我向克里斯蒂瓦女士发了封邮件，说我会去巴

黎几日。她马上给我回信，请我在巴黎著名的啤酒吧“丁香园”与她见面。那是

海明威生前最爱去的地方，在《巴黎是一场盛宴》中屡次提到。巴黎的许多名流喜

欢在那里接待客人。她的丈夫索莱斯更是那里的常客。据说，在伽利玛出版社工

作的索莱斯让会计将所有的工资都直接打在那里，这样，他可以感觉自己永远

不用付账……

我按时走进丁香园，没有见到她，就告诉侍者，我与克里斯蒂瓦女士有约。

他二话没说，就将我带到一个走廊的尽头。果然，她在那里。与来中国时穿着貂

皮大衣相比，她显得简单多了，但还是流露出法国人的讲究。一身典型的巴黎雅

致女人的装束。我注意到，她佩戴了一个淡紫色的胸针，而唇膏也用了淡紫色的

与它相配。

我们的话题这次很广。她再次表示，访问中国是“公务”，所以不能脱离多

元性和法语的话题。我说，您的话题已经非常广泛，又那么的深刻，足够我们消

化很长时间的了。我们再次谈到她对中国文化的看法。她说，中国的经济力量，

现在没有人可以轻视。但是，在文化上，感觉中国还是没有能够很好地找到自己

的文化身份特征，尤其在近年来。而欧洲文化与中国文化是最为相近、最可以进

行对话的。美国文化毕竟历史不足，伊斯兰文化相对封闭性比较强，而欧洲文化

与中国文化最具有开放性，最具有对话的材料和可能性。我深表赞同。

具体来说，我对克里斯蒂瓦的思想的认同，主要在于三个方面。一是她关于

“外国人”的思想。一门语言的掌握，就是打开一扇通向一种文化的门。同时掌

握许多语言，就是同时拥有多种文化。文化的真正力量，就在于它在自身内部对

外来文化的容忍和融化。我们是我们自己文化的外国人，这是她一个著名的说法

唯有通过他者文化的迂回，才能更好地理解自身文化的特性与身份。这一点她在

演讲中也谈到了。纵观中国文化的发展，包括中印文化的交流，中西文化的撞击
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就能明白这个如此简单明了的道理，可惜我国当今无数所谓的“国学”专家们，

都没有意识到这一点。

克里斯蒂瓦的第二个令人赞叹之处，是对“民族”这一概念的重新认识。在

普世主义与民族“士气低落”的时代，她敏锐地看到，一定的民族意识，是任

何国家都需要的，而法国近年来思想界的过度放任，使得民族这一概念遭到了

季罗杜所说的“难以察觉的无礼对待”。同时，过度强烈的民族意识，又将导致

狭隘的民族主义，造成真正的文化倒退。文化多元性的真正意图，就是在防止狭

隘民族主义的同时，让民族意识成为一种经济、政治、文化振兴的重要精神力量。

这一思想，也对我国当今具有十分重要的启发意义。

克里斯蒂瓦在这次演讲中提到的第三大具有启发的思想，是关于两种西方

不同“自由”的区分，并对这两种自由的源头清晰地呈现在人们的面前。简言之

美国式的自由，是一种接纳你进入它的体系之后的机械性自由，而法国式的自

由，是一种建立在对话基础上的“主体的呈现”。在这两种不同自由的区分的反

观之下，她对中国思想的理解，就不存在有些人所说的外国人常见的“隔靴搔

痒”了。她接受莱布尼茨的说法，认为中国并非简单的没有“个体”，而是具有

一种复杂的、随时因周围环境而改变、关注社会与生存逻辑的本体论认识，是另

一种意义上的对“存在中的人”的重视。我个人觉得，这样的认识，来自一个几

十年没有踏上过中国领土的西方知识分子之口，实在让人钦佩不已，让人感到

一种纯粹认知的力量。而且，这样的关于“中国经验”的思路，对于中国知识界

更好理解自身的文化特性，具有巨大的现实意义。

在我们的交谈过程中，她对自己的书并没有能够在中国及时出版，表示担

忧。因为原来说好，她的《中国妇女》中文版三月份就可以出版（所以在演讲中，

她提到“下个月”就可以出版）。她甚至请求，我能否帮她看一眼中文的译稿。

我看出，她实在不了解中国的出版情况，就安慰她，肯定会很快出来，而且一

定会质量很好的。

其实，从我的研究生们翻译她的文字的结果来看，克里斯蒂瓦的作品，是

具有相当难度的。我对法国社科理论著作的翻译，近来有了自己的看法。应当说

这里涉及到的不是一个翻译的艺术或者技巧问题，而是一个对法国现当代社科

思潮的语言是否熟悉的问题。简言之，法国在存在主义思潮之后出现的各种社科
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思潮，在精神分析、符号学、现象学的三重“改写”之下，在理解上出现了前所

未有的难度，与以往我们所习惯的文体与语言迥然不同。我国绝大多数的法语翻

译工作者，都没有能够有机会接受这一新语言的洗礼。所以，这里涉及的既不是

传统所说的法语水平问题，也不是理论上的翻译艺术问题，而是对全新语言的

了解与习惯的问题。克里斯蒂瓦女士融会贯通，将现象学、符号学、精神分析学等

知识运用得游刃有余，这是她最高明之处，同时，这就增加了巨大的翻译难度，

就好比郑板桥的“六分半书”，隶书、楷书参半，再加上兰竹的画笔，让习惯了

颜、柳正体的人，不知笔法的走向。衷心希望我的翻译，能够让读者走近克里斯

蒂瓦，也希望，已经出版或将要出版的译本，都能将她的思想忠实地传递过来，

因为，克里斯蒂瓦确实是名副其实的、法国最重要的知识分子之一。

克里斯蒂瓦对当今中国文化思考的启发    5


